

S.M.Q de Talakort (1 1

2-C Mais de Jaurice 1926

19 Decembre

Le fils Baba Ahmed, ch. 2/ chef Odnam Houdaratas, arrive au camp de la Mine à Gossau, vers 16 heures, une heure plus tard où le Lieutenant quitti le camp pour se rendre à Mignewill.

Renseignements rapportés par Baba Ahmed.

Le 27 Décembre, dans la soirée, le gardien militaire Maaloud of Schen, de la Mine, s'est présent dans un campement Odnam à l'or Adama, ouest qui a 6 heures O.S.O. d'Hammarskjöld. Le matin de mort les gens du campement, en volé un bœuf appartenant à Houdaratas et s'est enfui en direction d'Örrikaberg. Découvert du Lieutenant connu de Stec.

a) Départ immédiat des 3 gardes Baba ould Mafui Koma et Belle du bœuf du fugitif.

Mission: Ramener Maaloud au camp où il repart le bœuf.

b). Départ immédiat du Lieutenant pour Mignewill.

Le matin, le Lieutenant atteint Mignewill. Il arrête à 1 heure le gardien du bœuf pour le faire reconnaître du bœuf qui devait le suivre à la mine.

Décembre -

À 8 heures, joulard du Lieutenant et du bœuf à Mignewill après examen des travaux effectués et de l'état du bœuf. Le Lieutenant décide l'abandon de travail pour cette fois. L'équilibre n'est pas suffisamment assuré.

À 10 heures, départ pour Zweig d'un bœuf de 5 gardes commandé par Ahmed Abd.

Mission: ramener Zweig.

Yahia le chef de Maaloud of Schen qui fut arrêté dans cette ville depuis 8 j. Décembre

Coupez le bois à Maaloud dans lequel il a été tabassé au Zweig.

April 1926



2 Avril.

Retour du chef Pougmaou de Boum.
Retour des 2 gardes Baba et Mafui et Ahmed Abd de Gombaud,
où ils sont allés témoigner dans l'affaire de Maaloud n'dd
Salou... Retour du chef Serba - R.a.S..

5 Avril.

Arrivé de M. l'Administrateur comme la Subdivision de Boum
au camp de la J.M.C..

7 Avril.

à 3 heures du matin, la J.M.C. quitte son emplacement de Choumtai
pour gagner In Tarit. - Côte de Choumtai devient très escarpée
pour les chevaux.

1^{re} étape : Choumtai - In Ghur. - 3 hours. (pas moyen d'escamotage)
(côte de terrain -) les 3 premiers hours - Terrain rocheux - latérite
la fin de l'après-midi, succession de dunes de sable.

In Ghur. - 3 hours. - Puit d'un trentain de mètres de profondeur.
Terrain peu de cailloutis. Quelques tufs échoués.
Eau jaunâtre. Mauvais aspect..

8 Avril.

2^e étape.

In Ghur. In Tarit. - 5 hours (pas moyen d'escamotage)
{ Départ d'In Ghur.. 3 hours
{ Arrivé à In Tarit - 8 hours. - Nature du terrain - latérite..
Le camp s'installe sur son ancien plan..
Pénétration de chevaux réussie à 1 heure, 1 heure ½ Nord et Sud des
joints.

10 Avril.

Un cheval de 4 gardes-mitrailleurs, commandé par Sidi Ahmed, quitte
Boum pour se rendre dans le village : Hammoudi. Meugwafelli -

Mission : 1).- Retrouver Hammoudi le cheval commandé par el Huda
2).- Pénétrer et surveiller tout renouvellement intéressant dans la région
Hammoudi. Meugwafelli - In Tidankot - Azara..

27 Août - Arrivée à In Tassit à 9 h. 30 à une voiture automobile 10 C.V. Citroën avec remorque venant du Nord, montée par M^e de Kerrier Lieutenant d'Inf^r Coloniale en congé et M^e Tallman Mécanicien.

à 14 h. 30 départ de l'automobile pour Bouroum.

28 Août - ~~Dijos~~ Retour des trois g. M ramenant 2 hommes et 3 convoyeurs destinés au convoi de ravitaillement de Septembre.

28 Août - Départ à 15 h pour Bouroum du convoi de ravitaillement de Septembre composé de:

1^{er} I 1. Capl. 7 Tens. 2 G. M.



Mois de Septembre 1926

1^{er} Septembre - La 1. M. 2 est en stationnement à In Tassit où se trouvent encore de bons pâturages de sorte 2^{me} h^e à une heure N.O d'In Tassit.

7 Septembre - Arrivée d'un partisan venant de Bouroum porteur d'un télégramme signalant la présence d'un réfugie dans la région N. de Kidal.

8 Septembre - Un chauffeur de 9 G.M. sous les ordres d'un chef de groupe quitte In Tassit pour la région d'Eroung. Mission: Patrouiller dans le secteur Eroung. Rejoindre El Orod et passer au bivouac Jengi - Asbag. Recueillir tous renseignements concernant le réfugie et ~~l'arriver~~ sans retard au CT de la S. M. au ^{dans la région} ~~au bout d'un quart~~ ^{Kinuta}.

9 Septembre - Un 2^{me} chauffeur de 5 G.M. sous les ordres d'un chef de groupe quitte In Tassit le même jour avec mission de patrouiller dans la région à l'est d'In Tassit et passer jusqu'à quelque temps suivant la vallée du Dardar.

Le Sergent ~~Officier~~ ^{Officier} fait un reconnaissances avec un groupe de 10 militaires et 2 G.M. dans la

Bourem

31 Aout 1926

(6)

18726
16.9.

L'Administrateur Adjoint Sertel
commandant la Subdivision de Bourem
à Monsieur le chef de Gataïlla commandant
le cercle de Tombouctou.

N° 86

17



Rapport mensuel sur les questions Sahéliennes -

copie
vers
Roum

I. - Renseignements Politiques... Rien de
particulier à signaler.

II. - Renseignements Economiques... Le
nouveau commissaire a demandé des permis de
construction des fabriques à Bourem.

III. - Renseignements météorologiques... Le
mois d'août n'a, cette année, brigué par un décaissement
c'est normalement, le mois le plus pluvieux de l'année. La
hauteur d'eau totale tombée à Bourem, durant le mois est
de 13 mm. en trois pluies de 5, 5 - 1, 2 - 6. 6.

IV. - Cue du Niger... Au 31 Aout: 2^m 19^m 67.

V. - Etat des Recolts... De nombreux longans
ont été cueillis en bordure et en mil. Un instant une
fumée indique le travail de filage compromettait sérieusement
la récolte de gros mil mais les quelques pluies de la fin ont tout
éloigné pour rendre au mil puis devenir une nouvelle
vigueur. La récolte prochaine s'annonce donc grande
devant être satisfaisante.

VI. - Rezzoum... L'annexe d'In Salah signale
l'approche d'une colonne importante descendue par l'Aïnout

direction de l'Adrar des Iforas.

D'après les renseignements que nous pouvons faire ce royaume, à son arrivée à Bouïra, M. le Lieutenant de Kerviler, venu du Nord, en automobile, il s'agissait d'un voyage parti du Tafilalet au chiffre d'environ 300 fusils en direction de la Saoura. Ce royaume devait chercher à se venger du royaume où il a détruit en vain pour la campagne de la Saoura sur les campements royaumes des environs de Tindouf. Ce royaume se servait, après discussion avec les chefs, dialogu et c'est un effectif de 75 fusils qui descendrait vers nos régions. L'autre partie du royaume avait pris une direction inconnue qui ne correspondait celle de Tindouf, plus à l'ouest, la Mauritanie. M. de Kerviler prétend être parti, avec un voiturier, à Ouallan quelques heures avant huit heures de l'aube pour le Tassili-n-Ajjer, vers Ouallan, il avait alors la mort en face d'une autre région inhabitable.

VII. - Touristes Européens. - Le 24 Juin 1926

M. le Lieutenant de Kerviler, du 1^{er} Colonial, en congé, fut rapidement en service au R.T.S. n° 2 où il commandait avec son compagnon la S.M., qui était Charles Chabaud avec une voiture torpido citadine, à roues ordinaires, sans radiateur colonial, achetée d'occasion. À l'arrivée de Chabaud, l'ensemble kilométrique marquait déjà 14.000 km. Avec cette voiture M. de Kerviler était préposé à traverser le Sahara et de rentrer en France par le Dahomey.

Le 26 Juin il arriva au Port Vendres d'où il embarqua pour Oran où il débarqua le 29 Juin.

Le 1^{er} Juillet il quitta Oran et arriva à Colomb-Béchar le 3 Juillet. Il stationna 15 jours à Colomb-Béchar et réussit obtenu l'autorisation de faire son voyage. Les autorités algériennes, devant de la sécurité, craignaient, à juste titre, que ces déclarations feraient croire que le royaume n'était plus fort et M. de Kerviler qui devait de rencontrer un tracasseur. M. Lullmann s'offrit pour écrire à leurs postes respectifs, les officiers gubernatifs qui délivrèrent de permission.

Il continua ainsi de Béchar à Tébessa à Jeni-Albi le lendemain Fabre et de Jeni-Albi à Timimoun par

Timondié et Adrien le capitaine et Madame Rangiers.
De Timondié venait à Adrien où, en raison
de l'apurement du région, dans les environs, il dut stationner
encore 21 jours.

Le 17 Aout il quitta Adrien avec son équipement
avec l'assistance des Dattes et des troupes d'escorte et
l'armé avec 2 pistolets automatiques. Il arriva à
Aoulef le 18 Aout et se rendit à Reggan par une
piste peu sûre, à travers le bled, soit 200 Km. Il
arriva à Reggan le 19 Aout et, le suite, se rendit à Tura
le Tawerif. Le 20 Aout il était à Ouallan où il
passa, dans la journée du 21 un plein d'eau et se rafraîchit
en eau. De l'ordre d'Ouallan compris rencontra, pourtant,
dans ses murs plusieurs milliers de litres d'essence et,
cependant, il est, totalement, infaisable. Le 21 au soir
l'auto quittait Ouallan et arriva le 22 à 16
heures à Tessalit, après avoir heurté le leverement, traversé
le Tawerif. Le 23 à 18 heures M.M. de Kerveler et
l'allemand quittèrent Tessalit. Le 25 à 10 heures ils
s'arrêtent à In Tassit, le 26 au soir ils continuent à
Tabericht et le 27 à 8 heures ils arrivent à In Tassit
au carrefour J.M.L. le 27 au soir ils repartent pour
Bourem mais à Agam. Ils perdirent la piste et, craignant
d'arriver à Agam, ils dévient de route à In
de Tassit d'où ils arrivent le 28 à 6 heures. Aussitôt le 28
Tassit où ils arrivent le 28 à 6 heures. Aussitôt le 28
reparti pour Bourem à cheval. Il atteignit le Niger
le 29 Aout à 3 heures. Bourem fornide un dépôt d'essence
de la Compagnie Transsaharienne. Cette essence ayant été
confiée au commandant d'Armée par M. le Gouverneur Estienne,
en février 1926, le commandant d'Armée Viollet pris partie
du coup, contre M. de Kerveler sans autorisation de M.
Estienne. Un grand préjudice Viollet que, c'est à dire, M.
Laplau, représentant de la Maison Pétrolière et Gérard à
Gao fut de passer à Bourem et vedette en tomahawk et voulut
bien aider une caisse à M. de Kerveler lequel reporta le 30 au
matin rechercher son préjudice. Afin de venir rendre compte de la
précédibilité de la piste dans le secteur de Bourem il demanda de
l'accompagner. Nous arrivâmes à In Tassit le 31 Aout à 11 heures et

enjambant à 13 heures 30. A 17 h. 30 nous étions de retour à Bourgane.

Pour la première fois, une voiture ordinaire, achetée d'occasion, avait traversé le Sahara entier, complètement. Le voyage s'était effectué, normalement, sans une gêne et sans une crevaison.

De ce raid, il faut tirer une conclusion : c'est que l'automobile est définitivement entrée dans les moyens sahariens, quelque grâce à ce facteur nouveau, le négoisage du Niger. Niger pouvant espérer vaincre, dans l'avenir, quelle que soit l'époque de l'année, un courant continu entre le fleuve et ses pays au Nord. Le Sahara est définitivement vaincu.

VIII. - Etat des pistes. - M. de Kerhervé nous a ainsi décrit la piste qu'il a suivie depuis Oualata. Dechirée jusqu'à Tassit. Bien jalonnée de l'ouest. Dechirée à Adrar. Ne peut rien dire d'Adrar à Reggar puisqu'il ne l'a pas suivie. De Reggar à Ouadlam la piste est marquée par les traces des voitures précédentes mais dans le Kebkiffa Matti il rencontrera des difficultés pour suivre la trace. La piste est également jalonnée par des boîtes de conserves, bouteilles vides, bidons vides, etc... La piste longue d'Ifsi mettra le passage du col de Tarit. Il connaît l'interdit à empêcher le déplacement de tout marchandage pour éviter Ouadlam. Le voyage s'achèvera à 48 heures. D'abord à Tarit jusqu'à niveau de Amzazane (200 Km à l'ouest) les traces sont visibles. La hauteur de l'erg est presque impossible de suivre de l'étroitesse des couloirs. Depuis le passage de la dernière voiture il est presque impossible de voir et de connaître l'endroit où il a passé. Dans ces cas, suite des appels de sable, le passage sera peut-être rendu impraticable. La route ensuite est romaine, par intermittences, jusqu'à hauteur de l'Adrar mais elle est toujours visible grâce à des pilotes placés de manière à servir d'indicateurs. La piste de l'Adrar est recouverte mais praticable jusqu'à Tessalit. De Tessalit à In Tanant la piste est romaine sur presque toute sa longueur mais elle est brisée par les pierres et le moteur consomme une量 d'essence énorme, rapidement, en l'arrêter le rason. D'In Tanant à Tabankort plus de piste, obligé de marcher à la boussole. D'In Tanant à Tabankort il faut longer le Télescopique de tasse de Maroc qui rendent la marche impossible.

*Copie
de Kéral
Résumé par
l'auteur*

Le Tabon Kout à Taboucheh la piste devient
très visible, vers le Taboucheh à la Tassit
elle est complètement effaçée.

3) La Tassit à Bouroum nous nous
sommes rendus complètement par nous-mêmes qu'elle
était relativement bonne mais de fait besides
d'un aménagement si aucun franchissement
entre Agamor et l'acte Tivinakar.

Ainsi, au licencage, les auto's viennent
du Nord pour venir jusqu'à Bouroum mais
jusqu'à Bouroum seulement car le Bouroum
à Gao la piste est coupée de marais alors
les voitures viennent de s'embourber.
Vers Tambacouta c'est la même chose.

Il faut également remarquer que
M. de Kastler a profité, dans la région Sadohara,
d'un licencage exceptionnellement sûr et les
difficultés courantes peuvent peut-être être dues
aux difficultés rencontrées au voyage pour un
licencage normal.

IX. - Etat des Casernes au S. Saharan
- Le casernement de Tabon Kout devait être
prochainement occupé par une garnison il
importe de faire l'acquisition d'un nouveau
bâtiment à l'usage des touristes européens.

Bouroum le 8 Septembre 1976
le Resident

Jean Jauré



6
Mois d'Août. 1926

La S.M.2 égaleme à Tafifaselt où se trouvent des pâturages abondants. La section s'approvisionne en eau à une grande mare qui s'est formée à la suite des dernières tornades.
L'abreuvage se fait à une autre mare située à environ 2^e. S.O. N.O du carri --

Le 7 Août -- Arrivée au carri de la S.M.2 du Lt Guyot et du Sergent ^{Pouymanou et 3 Tew}.

^{Pouymanou venant de Gao.}

Le 10 Août -- Le Lieutenant Guyot prend le commandement de la S.M.2

en remplacement du Lieut. Lorin rappelable pour fin de séjour.

Le 11 Août -- Départ du Lt Lorin escorté de 4 Tirailleurs et 2 G. Melani.

15 Août -- Le Sergent Dubuisson part en reconnaissance de la journée avec un groupe dans la région N.O. de Tamasselt.
^{Retour à 18^e Hr. à signaler.}

18 Août -- Départ du Lieut Guyot avec un groupe pour reconnaître les pâturages et les mares dans la région N. de Tamasselt.

^{Retour vers 19^e -- Pâturages abondants, mais mares insuffisantes pour la section.}

20 Août -- Retour au carri de l'escorte du Lieutenant Lorin --

23 Août -- Plusieurs cheufs envoiés en reconnaissance dans différentes directions, rentrent au carri et déclarent que toutes les mares qui s'étaient formées dans la région, à la suite des pluies du début d'Août, sont maintenant complètement desséchées.

Les deux mares de Tamasselt n'utilisés par la S.M.2 sont elles même complètement brûlées et seront à sec dans quelques jours.

Devant cette situation, le Lieut et la S.M.2 décide de lever le camp dans le matin du 23 Août pour regagner les anciens emplacements de la N^e au pied d'In Tamit où elle arrive vers 12^e 30.

Pâturages d'herbes assez abondants. Abreuvoir tous les cinq jours --

24 Août -- Départ de trois jardis ménagers chargés de ramener 25 ans et 3 coquereaux pour le convoi de ravitaillement de Septembre.

N° 8 R

5

I^e/ SÉCURITÉ DES CONFINS - REZZOUS:régu^m

Un rezzu , dont la formation avait été signalée en juillet chez les Régisibats pillait au début d'Aout sous les murs du poste d'Adrar , (Touat) tenait tête successivement aux groupes Chambaas des Lieutenants de Beaumont et Flye qui abandonnaient la poursuite , continuait vers le Sud et était le 3 Septembre à Timiaouine , le 8 à In-Tasongit (Adrar des Iforas) ; le 12 un renseignement non confirmé le signalait vers l'Oued Tin Bidem . P.M.3 averti était vers Ségueï avec partisans - le 20 choufs échangeaient coups de fusil au Nord d'Arli - le 25 poste grenier d'Asselag était attaqué par 30 razzieurs - P.M.3 poursuit - Autres traces razzieurs relevées vers sud-est Iforas.

2^e/ TOURISTES - Le Lieutenant de Kerviller de l'Infanterie Coloniale en congé est arrivé le 29 Aout à Bourem ~~www~~ en torpèdo Citroën ordinaire venant de Colomb-Béchar avec un mécanicien Monsieur Lallemand . Il a continué son voyage sur Gao . Il a donné les renseignements suivants :

3^e/ ETAT DES PISTES : La piste de l'Adrar est rocallieuse mais praticable jusqu'à Tessalit - Tracée de Tessalit à In Tannat effacée de In Tannat à Tabankort - Très visible de Tabankort à Tabérrichat - Effacée de Tabérrichat à In Tassit - Ayant besoin d'aménagement entre In Tassit et Bourem .

4^e/ NOMADES : KOINTAIS : Rien de particulier -
IFORAS - Tranquillité absolue - Troupes et partisans groupés près Kidal.
MAURES - Les tribus Bérabiches Ouest et Est continuent à donner entière satisfaction . Les Bérabiches d'Arouatta ne montrent pas encore toute la bonne volonté nécessaire pour exécuter ce qui leur est demandé .

Les travailleurs de Taoudéni , ainsi que leur ravitaillage sont partis fin Aout de Tombouctou sous les ordres du Caid Moktar El

Moktar El Kounti - Cette relève s'est effectuée normalement

Une rixe a éclaté entre Bérabiches et Kountahs , au puits d'Inachef - Quelques blessés de chaque côté - L'affaire va être réglée devant le tribunal du 2^e degré , dès que les Kountahs convoqués seront arrivés à Tombouctou .

TOUAREGS: Les touaregs du cercle qui nomadisent dans le Gourma pendant l'hivernage , commencent déjà à revenir sur le fleuve Dès fin Septembre le recensement de ces tribus va pouvoir recommencer .

Quelques rares cas de peste bovine ont été signalés dans leurs troupeaux . Le vétérinaire auxiliaire a été immédiatement envoyé sur les lieux .

ZEKKAT: L'impôt zekkat a été entièrement rentré au commencement du trimestre et la remise payée aux chefs le 14 Juillet .

5°/ SEDENTAIRES: Situation satisfaisante .



Tombouctou, le 30 Septembre 1926

Le Chef de Bataillon FEVEZ Commandant le Cercle,